



Vécus et pratiques autour de l'accouchement

Journée d'étude

Mardi 18 juin 2024
à l'université Jean Moulin Lyon 3
Site de la Manufacture des Tabacs
6 rue Professeur Rollet, Lyon - Salle 322

Programme

vécu et pratiques autour de l'accouchement

18 juin 2024 – Université Jean Moulin Lyon 3
Salle 322, 8h30-17h45

8h30 : CAFE D'ACCUEIL

08h45-09h00 : Accueil et Introduction des organisateurs

09h00-09h45 : « **Le vécu de l'accouchement au prisme de la singularité du vivant** » Renaud Vidal, coordinateur Projet Gaia, UC Berkeley CCRM

09h45-10h30 : « **Accouchement, un passage transformationnel** » Elsa Lecoq et Camille de Bovis, Laboratoire Magellan @iaelyon, U. Lyon 3

10h30-11h45 : **Comment se construisent les subjectivités des parturientes : entre discours médical et discours non institutionnels (Table ronde)**

- « **Dire son accouchement - le rapport au personnel soignant** » Louise Behe et Noémie Genty, CRAL, EHESS
- « **Les violences obstétricales : entendre le vécu d'accouchement en milieu médicalisé** » Claire Michel, psychologue clinicienne, CRPMS, Université Paris Cité
- « **Analyse linguistique des récits d'accouchement : appropriation subjective et communauté de discours** » Charlotte Danino, PRISMES, Université Sorbonne Nouvelle

Animation : Camille de Bovis

11h45-12h00 : « **Rendre visible l'accouchement grâce à la photographie** » Orsolya Elek, Coralie Castillo, Marie Landoïn, Debohra Saba, photographes du Collectif Carmin

12h30-14h00 : REPAS

14h00-14h45 : « **Évaluer le vécu de l'accouchement** » Renaud Vidal et Maud Benetreau, LIS, Université de Paris-Est-Créteil

14h45-15h30 : « **A la recherche du vécu de l'accouchement** » Philippe Charrier, Professeur de sociologie, Nantes Université

15h30-17h30 : **Transformer les pratiques (World café)**

Chaque intervenant dispose de 15 min de présentation en séance plénière. Les participants se scindent ensuite en 4 groupes. Chaque groupe discutera successivement avec un intervenant pour approfondir les aspects qui l'intéressent plus particulièrement.

- « **Regards croisés sur les pratiques visant à travailler le vécu d'accouchement dans une maternité de Suisse Romande** » Clara Blanc, Institut des études genre, Université de Genève, Haute école de santé Vaud, HES SO et Maxime Haubry, Département de gynécologie obstétrique, Réseau hospitalier neuchâtelois
- « **Vécu traumatique de l'accouchement : entre idéalisation de la naissance et sécurisation des soins : quels outils pour les soignants ?** » Jocelyne Clutier, sage-femme cadre, CHU de Montpellier
- « **Votre accouchement, parlons-en ! L'Entretien de Vécu d'Accouchement (EVA) au CHUV à Lausanne** » Valentine Annen, sage-femme, maternité du CHUV de Lausanne
- « **Sauveurs, menaces, ou alliés ? Le rôle des médecins et des sages-femmes en mutation : l'importance du partenariat avec les mères et du respect du principe de consentement dans la naissance aujourd'hui** » Lolita Samama et Claire Rayappa, sages-femmes libérales, Association Professionnelle de l'Accouchement Accompagné à Domicile (APAAD)

17h30-17h45 : Dernières questions et propos conclusifs

17h30 : *FIN DE LA JOURNEE D'ETUDE*

Laboratoire Magellan @iaelyon Recherche en Management des Organisations

Le principal objectif du laboratoire Magellan est de « penser aujourd’hui le management des organisations de demain ».

Sa croissance exponentielle en termes d’effectifs (permanents et doctorants) et en termes de publications a été saluée par le comité HCERES (évaluation 2020).

Si le laboratoire couvre tous les champs disciplinaires en **sciences de gestion**, il s’identifie de plus en plus par des thématiques phares qui réunissent les chercheurs de plusieurs disciplines sur des projets de recherche financés à grande envergure (H2020, SFRI, IDEX, etc.). Ce sont l’entrepreneuriat, la performance durable, les coopératives et le management international.

Les équipes du Laboratoire Magellan offrent ainsi à la fois des approches de recherche fonctionnelles approfondies et transdisciplinaires des sciences de gestion, apportant des réponses concrètes aux besoins des entreprises.

L’Humain au Cœur du Soin

Est une association réunissant soignants, chercheurs issus de diverses disciplines et patients. L’association est ouverte à toutes personnes désireuses de renouer avec une approche plus globale du soin.

Valoriser l’humain dans les relations de soin, dans les relations entre professionnels et dans les organisations de soin.

Montrer le lien entre le « prendre soin » dans la relation de soin, le « prendre soin » des relations de travail, le « prendre soin » de l’institution et le « prendre soin » de la collectivité.

Partager et promouvoir les pratiques et travaux de recherche qui s’inscrivent dans une médecine de l’existence, plutôt que du fonctionnement.

Mettre en place des formations à partir d’exemples concrets, procurer de la confiance pour permettre à tous de révéler la pleine mesure de ses capacités.